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很多中老年人都有一个感受：前30年睡不醒，
后30年睡不着！深夜难眠，心烦意乱，陈年往事，千
头万绪，涌上心头。更痛苦的是，不得不用有依赖性
的安眠药，剂量越来越大，直到失效，有的最后神经
衰弱、抑郁、精神分裂！

为什么中老年人容易失眠？
随着年龄的增大，气弱血衰，脏腑功能失调，神

经递质的分泌发生紊乱，大脑皮层要么处于亢奋状
态，要么处于抑制状态。不仅难以入睡，就是睡着了
睡眠质量也不高，多梦易醒甚至恶梦连连，半夜惊醒
后再也睡不着！白天头昏脑涨、心慌气短，做什么事
都没有精神，看谁都很烦！

子女或外人不理解，总是劝老人别多想。其实
不是老人多想，而是控制不了自己！究其原因，就是
神经递质分泌失衡了，是生理性病变，而非心理出了
问题。总而言之，失眠是一种疾病，仅仅靠自己想开
或别人劝慰是解决不了问题的，必须及时治疗，以防
拖成习惯性失眠和顽固性失眠！

失眠是个病，不治真不行！
据网络调查：每年因失眠而患上抑郁症、焦虑症

的患者超过四成！因失眠导致的心脏病、中风、脑血
栓、脑溢血超过六成！超过85%的顽固性失眠患者
不得不借助安眠药来进入短暂的睡眠！长期服用安
定类镇静安眠药可能造成肝肾功能衰竭，出现慢性
中毒症状：抑郁焦虑、精神分裂症、老年痴呆。

不靠安眠药，愿您睡好觉
安睡灵胶囊是由国家食品药品监督管理局批

准，经现代工艺浓缩提取而成的纯中药制剂。具有
调理脏腑、养心安神，改善睡眠的功效。

即日起，厂家举办“万人好睡眠”活动，每日
前100名打进专家热线参加活动，即可申领体验
装1份。

失眠患者的喜讯
来电登记申领价值 99 元体验装

吉食健广审（文）第2015040017号 吉林睿康生物科技有限公司

睡眠专家热线：4007700775

从现在来看，这些用新技术来
包装的疗法已经面目清晰：有的是
打着新技术的幌子，行忽悠之实。
有的最多也就是有新技术之实，但
新技术仅仅是处于探索阶段，其疗
效远未经过临床治疗的确认。

对此，国家实际上也出台过规
范。2012年1月，当时的卫生部曾
下发《关于开展干细胞临床研究和
应用自查自纠工作的通知》，要求
在当年7月1日前停止在治疗和临
床试验中试用任何未经批准使用
的干细胞，并停止接受新的干细胞
项目申请。这被视为是除造血干
细胞外，对干细胞临床研究和应用
的“禁令”。

但根据几份记者在网上搜索
到的某些证券公司制作的“干细胞

产业报告”，报告称：“上世纪90年
代，国内政策开始大力支持干细胞
临床研究及应用，至2012年，监管
一直处于较宽松状态，在此期间，
我国进行了较多的干细胞治疗手
术 …… 近 300 家医院和机构开
展干细胞治疗。在 2012 年后，开
展干细胞治疗的执业机构则主要
转向部队和武警医院。”据了解，自
2012 年以后，国家卫生行政主管
部门，再没有批准过任何一例干细
胞临床试验。这意味着，如果某些
医院再用“干细胞”的名义来实施
治疗，就是违规。或许也正是从那
时起，各种“因子修复疗法”就出现
了。孙龙所接受的所谓“神经三联
修复疗法”由此而生，说白了很可
能就是换个名称登场而已。

“免疫”“干细胞”等新疗法
是忽悠还是新科技？
背后的乱象与真相调查

□据央视新闻

近年来，一些医疗机构纷纷推出生物治疗等新型治疗手段，比如“干细胞疗法”、“因
子修复”等等，但相关争议很大。支持的观点认为：近年来“免疫疗法”在世界科研领域风
头正劲，甚至有人将其视为癌症终结者，前景非常广阔；但批评的观点却指出：作为创新
性的研究，免疫疗法不过刚刚起步，距离临床应用还有漫长道路要走。真相到底是什么？

首先来看案例。孙龙，今年 24 岁。
2013 年他的脊髓受到损伤。这种伤病可
能导致瘫痪，或下肢功能障碍，但治疗和康
复却又极为困难。据孙龙自己透露，因为
脊髓损伤，下半身都会受影响，走路肌肉萎
缩，人最重要的是吃喝拉撒，吃了排不出
来，喝了也排不出来，走路比较费劲，使不
上劲。痛苦难耐，生不如死。

为了治疗疾病，最初孙龙在公立医院
接受了手术，后来又进行过康复治疗，但效
果并不理想。孙龙开始四处求医，在网络
上搜索咨询，很快有个所谓“医院”网站的
客服要求他留下电话号码，此后，他就不断
接到自称是医生的人打来的电话。孙龙觉
得对方的态度比其他的医疗机构都要主
动、耐心、热情、积极，对方还声称一个疗程
三到五万，能够达到90%康复。

“医生”没看片子，没进行诊断，就凭孙
龙自己说症状，就能断定能够达到 90%康
复，虽然有些犹豫，但孙龙还是想试一试。

2013年11月，孙龙来到了他在网上搜

索到的、排名靠前的“武警某医院”。据孙龙
说，当时“医生”表示将采用“神经三联修复疗
法”对他进行治疗。

所谓的“神经三联修复疗法”也就是一
种生物疗法，根据医院提供的宣传材料，它
的文字说明大体可以分为两个部分，其一
就是对疗法的定义：“神经三联修复疗法是
集神经因子、物理治疗、康复理疗三位一体
的综合、系统的全新疗法”。

治疗的结果可想而知。实际上，孙龙
接受治疗几天之后就觉得有蹊跷，他的一
位老乡告诉他有一些患者都表示花了几万
元、十几万治疗但毫无效果，医院是在骗
人。

几个月之后，感到绝望的孙龙回到了
老家。

和孙龙一样，很多患者都有类似的经
历。孙龙向记者提供了一份患者名单，其
中有十几名患者向记者表示，他们都曾接
受所谓的“神经三联修复治疗”，花费均在
数万元，但是没有任何效果。

那么，“神经三联修复治疗”有
科学依据吗？ 首都医科大学宣武医
院神经外科副主任菅凤增表示之前
他从未在业内听说过有这样的新技
术。据他介绍，目前治疗脊髓损伤
的主要方法依旧是康复训练，但由
于它见效慢、恢复程度也有限，与患
者的心理和情感期待总是存在差
距，这也导致了很多患者，寄希望于
寻找现实中并不存在的“特效药”。

一些医疗机构正好利用患者
的心理，投其所好，对症下“药”。
根据记者的调查，不难看出，这些

“疗法”有着相似的套路 —— 以某
种“高新技术”或者“创新疗法”的
名义，开展临床治疗；极度夸大疗

效，同时收取高昂的费用。而当一
种疗法被禁止，另一种新疗法则会
迅速取而代之，弄一堆让普通人根
本看不懂的新概念出来，改头换
面，粉墨登场。

南京大学医学院附属鼓楼医
院大内科主任朱大龙有着30多年
的临床经验，并一直在积极探索治
疗糖尿病的新方法。

据朱大龙教授介绍，那些号称
能够治愈各种疑难杂症的新疗法
在自我宣传时，其内容里包含了一
些与医学领域正在进行的尖端探
索密切相关的信息。虽然这些信
息并不准确，但经过包装，就会对
患者极具诱惑性。

现在看来，这个问题的核心之
一就是新技术的应用到底到了什
么程度？是已经可以用于医疗领
域还是处于探索阶段？当下，很多
人都在新闻中看到有关干细胞、克
隆这样的新闻，上述提到的生物疗
法也多包含有干细胞的概念。

据专家介绍，干细胞由于具
有分化能力，确实被视为具有广
阔探索前景的科学研究方向。美
国、欧洲、日本等国家都将其列为
生命科学的未来发展战略。但对
于干细胞，无论是研究者还是临
床医生都一致认为，应该严格区
分其临床应用和试验研究之间界
限。对于科学研究，许多国家的

研究人员都认同应采取积极探索
的态度；但对于临床应用也普遍
认为应谨慎和严格。

朱大龙教授表示，干细胞治
疗糖尿病还处在临床前的研究试
验阶段，远未达到临床应用的程
度。在几份有关干细胞的产业报
告中记者也看到了相似的表述：

“虽然我国鼓励干细胞研究，但目
前所有试验仅限于研究范围，至
今未许可除造血干细胞之外的其
他干细胞治疗的临床应用。从临
床前研究到临床试验都属于研究
范畴，不应向患者收费。对于干
细胞安全性和有效性，全球仍处
于探索阶段。”

一些患者花费数万元但毫无效果

一些医疗机构对症下“药”夸大疗效

很多“治疗新技术”处探索阶段

国家曾出台有关干细胞治疗禁令

2016 年5 月9日，记者前往孙
龙曾经接受“神经三联修复疗法”
的贵阳某医院，发现这家医院已经
改换了名字，宣传彩页上的热线电
话也都停止了使用。孙龙所就诊
的武警某医院也因为科室外包问
题而受到处理。

但相关问题并没有因此而得

到根本解决。只要一些疑难杂症
还存在，就仍然会有很多人渴望

“特效药”的出现。孙龙当时接受
这种治疗时就坦言自己得的病生
不如死，希望有疗效。那么，那些
曾经热闹一时的“高新疗法”，暂时
沉寂之后，还会不会在某一天，又
改头换面，卷土重来呢？

曾经的“高新疗法”会不会卷土重来？


